
Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

香港經貿商會會長 李秀恒

在2022年《施政報
告 》 中 ， 「招 商 引
才」被本屆政府視為
重點施政方向之一，
對於引進海外企業、
招攬人才、吸引投資
等方面都有了明確的
政策支持。行政長官
李家超早前率團訪問
東盟三國，期望為香
港經濟開拓新空間及

發掘新商機，進一步加強香港對外聯繫。

多管齊下招商引才
招商引才是香港在促進經濟發展和提升競

爭力方面的重要策略：引進重點企業和投
資，將為香港帶來更多商機和就業機會，推
動經濟的持續增長和發展；吸引高端人才和
全球百強大學畢業生來港，將為香港的科技
創新和研發能力注入新的動力，促進產業升
級和轉型；引進重點企業和人才，將提高香
港的國際影響力和知名度，使香港在全球經
濟中扮演更重要的角色；引進多元化的企業
和人才，有助於促進香港不同產業的發展，
實現產業多元發展和協同發展。

以家族辦公室業務為例，對於國際金融中

心的香港來講，這是不可或缺的環節。因其
有助提高資產管理規模，尤其是高端的私人
財富管理，對於吸引更多外國家族或企業來
港投資有奠基作用，可以推動金融創新和專
業服務的發展，更可為年輕人創造高增值的
工作崗位。

目前，亞洲的家族辦公室發展前景十分可
觀。在美國，約有40%的家族資產是交由專
業財富管理機構或家族辦公室負責；在歐
洲，此比例亦接近30%；但在亞洲，僅有5%
的私人財富會選擇專人管理模式，與亞洲擁
有最多富豪這一現狀並不相符——根據日經
中文網，截至2022年9月29日，福布斯實時
全球富豪榜的 2400 多名淨資產超過 10 億美
元富豪中，亞洲有951人，北美及歐洲則分
別擁有777及536人。

善用自身優勢把握機遇
香港與新加坡同為區內的國際金融中心，

兩地在發展家族辦公室業務方面絕對可以通
力合作，為高資產客戶提供更多元化的服
務。但當前香港的目標是在2025年年底前，
吸引到不少於200個家族辦公室在港開設營
業部或擴大業務，仍處於起步階段；而另一
邊廂新加坡則在 2022 年底已經有約 1400 多
家家族理財辦公室，較2021年高出一倍，已

經進入了蓬勃發展期。
本港的優勢是顯而易見的：獨特的地理位

置和政治優勢讓香港成為連接東西方的橋
樑，擁有豐富的投資渠道和機會；成熟的法
律體系和保密制度，對於保護客戶信息和財
產安全而言至關重要；自由開放的金融市場
及規範的監管制度，保障了高質量、多元化
的財富管理服務，可提高投資回報率，實現
家族企業的長期穩定發展。

政府目前已經公布了針對香港單一家族
辦公室所管理的家族投資控權工具的稅務
寬減稅收優惠制度立法草案，鑑於85%的亞
洲億萬富翁仍為家族企業掌權者，稅收優
惠對於處於代際財富轉移的亞洲高資產家
族而言，十分有吸引力，香港必須把握這
個機遇。

家族辦公室業務旨在為家族企業提供一站
式的綜合金融服務，涵蓋資產管理、投資諮
詢、稅務規劃、家族事務等方面。為滿足家
族辦公室的需求，相關部門應聯合業界加強
普及與專業培訓，提升整個行業的服務質量
和競爭力。此外亦可考慮發展將住宅、辦公
和商業功能進行有機結合的複合用途建築，
以方便家族辦公室在香港這個土地資源有限
的彈丸之地進行經營和管理，提供更加便利
的服務和更好的工作環境。

香港能在RCEP發揮橋樑作用

A2 香江評論 2023年8月2日 星期三責編 清風 美編 曹俊蘋

不久前，行政長
官李家超率領陣容
龐大的代表團，一

連七天，訪問東南亞三個國家——新加
坡、印尼和馬來西亞。今次代表團，除了
特區政府多名高級官員，如財政司副司長
黃偉綸、財經事務及庫務局局長許正宇、
商務及經濟發展局局長丘應樺和創新科技
及工業局局長孫東等人參與之外，還包括
30位來自香港工商、金融、運輸物流、電
子商貿和創新科技業界的翹楚。

很明顯，特區政府十分重視此行，因為
行政長官明言藉此行來向東盟說好香港故
事、為香港發掘商機，以及至為重要的
是，爭取東盟支持香港加入RCEP（《區域
全面經濟夥伴關係協定》）。

以東盟為核心的RCEP最初是由東盟十個
國家於2011年提出成立的。迄今協定成員國
的數目已擴大至十五個，除了原本的十個東
盟國家，還包括中國、澳洲和新西蘭等新加
盟協定成員國。RCEP可以算是世界規模最
大的一個自由貿易協定，因為RCEP覆蓋全
球三分之一的人口和約佔全球三成的貿易
量，儼如一個強大的經濟圈，更何況東盟本
身已是世界第五大經濟體。東盟是香港第二
大貿易夥伴，貿易額是香港與歐盟之間的兩
倍。就以2022年計，香港和東盟的全年雙邊
貿易額達到港幣 13000 億。因此香港加入
RCEP可以說是順理成章。

當然香港如果可加入 RCEP，還有其他
好處，包括為香港可於 RCEP 成員市場締
造商機，尤其是進一步擴大香港在東南亞

的市場。加入 RCEP 後，香港的專業服務
界如律師、會計和金融服務，進軍東南亞
市場會變得更容易。不過，更重要的是，
香港可以憑藉與國家和大灣區的對接，為
RCEP 成員進入內地龐大市場扮演和發揮
超級聯繫人的角色，例如以香港深厚的國
際金融中心底蘊必定能夠推動人民幣國際
化和為來自 RCEP 的成員擔當開拓粵港澳
大灣區市場的橋樑。

近日，東盟秘書長在接受媒體訪問時表
示，香港 「在不久的將來」能加入RCEP。
他又指東盟非常歡迎香港加入RCEP。若香
港能在短期內加入這個極為重要的區域性
自由貿易協定，特首李家超風塵僕僕走訪
新加坡、印尼和馬來西亞，應記一功，讓
我們齊來期待此願盡早實現。

全國政協委員、觀瀾湖集團主席 朱鼎健

疫後兩地恢復全面通關半年，期內港人北上消費

愈趨頻繁，更出現了新常態。

官方的統計資料，疫前並沒提供每日出入境數

據，僅集中在特別公眾假期前後。饒是如此，已夠反

映疫情前後差異。

圖左選取了2019年兩組數據，分別是五一黃金

周、十一黃金周，因為兩者假期為時較長，包括橫跨

周末因素。撇除周中因素，不計機場數字的港人出境

人次，單日高峰介乎20萬至30萬。至於個別日子，包

括時值周五的復活節，及時值周四五的聖誕節，更分

別涉近60萬和40萬人次。

背後原因，一方面是港人假期北上日益普遍，另

方面日常跨境尚未完全恢復，包括跨境就學或跨境就

業之類。有見及此，由政府到社會各界，不單要以積

極態度迎接新常態，也要繼續推動恢復兩地日常往

來。

疫後有何新常態？如圖右示，由於今年5月1日是

周一，故北上人流早於前三天的周五六日出現，分別

有近20萬至26萬，即幾乎恢復疫前一般長假高峰。至

於5月尾時值周五的佛誕長假，及4月初時值周五的復

活節長假，人次亦分別達38萬和36萬。但更應關注的

是，隨復常因素發酵，加上北上消費趨熱，即使沒

有長假，最近兩周的兩個周六，港人北上人次也迫近

27萬甚至30萬。惟周中北上人次還是有所不及，4月

底至5月初日均只恢復到10萬至14萬，7月也僅進一

步恢復至15萬至17萬，仍較疫前少約一成。

疫後周末北上 更勝疫前長假疫後周末北上 更勝疫前長假疫後周末北上 更勝疫前長假商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說
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周一至四，尚未恢復 平時周六，媲美從前

最近兩周五一長假

香港居民出境人次統計(撇除機場計算)

(人次)(人次)

李秀恒

商界心聲

港事講場

訂立工資透明法 避免同工不同酬
如果你到一間超市購物，

你絕對不會希望所有商品的
價錢保密，直至你要付費的時候才知道確實的支出，還
要與收銀員討價還價，爭取以最優惠的價格買下所需的
產品。同樣地，在求職市場中，沒有求職者會希望招聘
廣告不公開任何薪酬或福利的資訊，要到面試甚至入職
前一刻才經由僱主單方面提出報價，令僱員只能逆來順
受。隨這種勞資不平等的現象日趨普遍，部分國家開
始意識到問題的嚴重性，除了引來勞工團體關注同工不
同酬的情況之外，更有政府訂立《工資透明法》，保障
求職人士免受不公對待。

過去兩年，美國不少州份陸續推行有關法律，當中

多數州份都訂明任何擁有15名員工或以上的機構，
在招聘廣告中必須列明同一崗位的薪酬範圍及福利清
單。此外，機構還必須公開晉升的機會和方法，以及
可否讓僱員選擇遙距工作。當地實行有關法律的原
因，正是發現不少僱主傾向在招聘廣告中對工資保
密，並會在面試時根據求職者的期望薪金及過往工作
的薪酬等因素而調整開出的待遇條件，亦即俗稱 「壓
價」，對不少僱員，尤其是女性、少數族裔、新移
民、畢業生等造成較大的剝削，甚至是造成性別不平
等的主因之一。

在《工資透明法》下，由於所有招聘信息都必須公
開，對於已經入職的僱員而言，就更容易知道自己的待

遇是否低於同一機構內相同工種同事的正常水平，亦都
容易與同一行業的其他機構進行比較，從而更有可能與
上司進行協商或談判，爭取合理的待遇，或是為選擇是
否跳槽提供更多有利的分析資訊。換言之，有關法律令
僱員有更大可能得到薪酬的調整。

而對於求職者而言，除了可以避免在討價還價的過
程中處於下風之外，當招聘廣告清晰地列出薪酬、福
利等待遇後，他們更加能夠按照理想的薪酬尋找心儀
的工作，降低求職的成本和時間。而由於所有機構的
待遇資訊都必須公開，為了搶奪合適的人才，就在所
難免地需要進一步提升條件以加強吸引力，使整體僱
員都可以受益。而且，由於機構內部同一崗位同事的
薪酬有劃一的標準，變相可以減少互相攀比、感
覺不公的情緒，有利提升員工士氣。

目前，有接近一半的美國勞工受到《工資透明法》
保障。在2022年的一項調查中發現，有70%僱員認為
目前所得的薪酬符合求職市場中應該提供的價錢，有
80%受訪者則認為目前的待遇是合理和公平的。即使在

全球經濟不景氣的情況下，美國的打工仔女仍然在去年
錄得6%的薪酬上升，並預計今年會有超過4%的增幅，
反映有關法律對於改善僱員待遇帶來不少好處。

雖然新加坡並未訂立《工資透明法》，不過在
2015 年該國的龍頭科技公司鈦坦率先試行有關政
策，並將所有職位的薪酬範圍定在有關行業中工資最
高20%的平均數。在公平、透明的工資制度下，該公
司的離職率從以往的雙位數下跌至大約5%，並且被
新加坡電腦協會評選為 「最值得效力的公司」。這項
事例說明除了員工可以從有關法律得益之餘，僱主也
可以有一群更加忠誠的員工和更好的商場聲譽。

過去三年，由於本港受到疫情衝擊，工資中位數只
是從$19000 輕微上升至$20000。假如特區政府實施
《工資保障法》，而工資增幅與美國看齊，已經可以
進一步將工資中位數拉動至$21200，不但大於三年以
來的工資加幅，更加有助於改善基層市民的生計，以
及鼓勵更多市民加入勞動市場，紓緩現時勞動人口緊
張的問題。

黃遠康

民意建言

提供便利力拓家族辦

广州市白云区人民政府关于征收白云二线（棠新路 - 机场路）
项目国有土地上房屋的决定

云府 [2023]18 号
根据《国有土地上房屋征收与补偿条例》（国务院令第 590 号）、《广州市人民政府关于印发广州市国

有土地上房屋征收与补偿实施办法的通知》（穗府规〔2021〕2 号）等法律、法规和政策文件的规定，因
白云二线（棠新路 - 机场路）项目建设的需要，广州市白云区人民政府决定征收白云二线（棠新路 - 机场路）
项目红线范围内的国有土地上房屋。征收房屋的各项建设活动符合规划要求，具体如下：

一、征收范围：按《中华人民共和国建设用地规划许可证》（穗国土规划地证〔2017〕425 号）等有关
文件确定（附件 1）；房屋被依法征收的，国有土地使用权同时收回。

二、征收房屋地点：白云区新市街棠乐路 2 号之十、2 号之十一，机场路 1457、1459、1461 号，广花五
路 177 号、广花五路 179 号，汇侨南路旁百信广场自编号 DL1132、DL1150-DL1167、DL1169-DL1171、
DL1173-DL1176、DL1178、DL1180-DL1182、DL1185-DL1197、DL1D40、DL2030、DL2037、DL2036、
DL3017 商铺及广花路新市大马路北郊冶金仓库大院自编 5、6 号仓库等，以及其他附属设施。如有遗漏，
以本项目用地规划红线为准。

三、征收补偿工作由广州市白云区人民政府负责，由广州市白云区人民政府国有土地上房屋征收办公室
作为房屋征收部门依法组织实施，由广州市白云区住房建设和交通局统筹协调征收补偿工作，并由广州市
白云区人民政府新市街道办事处作为征收实施单位承担房屋征收与补偿的具体工作。

四、征收补偿方案（详见附件 2）。
五、被征收房屋所有权人从本决定公告之日起，在征收补偿方案确定的签约期限内，持不动产权证书、

身份证或其他有关证明材料到征收实施单位办理征收补偿登记。
房屋征收范围确定后 , 不得在房屋征收范围内实施新建、扩建、改建永久性房屋及其附属物和永久性改

变房屋用途等不当增加补偿费用的行为 ; 违反规定实施的 , 不予补偿。
六、在征收补偿方案确定的签约期限内达不成补偿协议的，或者被征收房屋所有权人不明确以及所有权

人死亡未依法办理继承的，由房屋征收部门报请广州市白云区人民政府依法按照征收补偿方案作出补偿决
定，并在房屋征收范围内公告，征收补偿方式应当采取产权调换，被征收人选择货币补偿的除外。被征收
人在法定期限内不申请行政复议或者不提起行政诉讼，在补偿决定规定的搬迁期限内又不搬迁的，由作出
房屋征收决定的广州市白云区人民政府向被征收人发出搬迁催告。被征收人仍不搬迁的，由广州市白云区
人民政府依法向人民法院申请强制执行。

七、关于征收补偿安置的其他有关事项。
被征收人对本决定不服的，可以在本决定公告之日起 60 日内依法向广州市人民政府申请行政复议，也

可以在本决定公告之日起 6 个月内依法向广州铁路运输中级法院提起行政诉讼。
行政复议地址：广州市越秀区小北路 183 号金和大厦 2 楼
联系电话：020-83555988
八、相关资料可以向征收实施单位索取。
实施单位地址：广州市白云区人民政府新市街道办事处 （汇侨中路 28 号 )
联系人：谢工
联系电话：020-86263907
附件：1. 《中华人民共和国建设用地规划许可证》（穗国土规划地证〔2017〕425 号）
           2. 白云二线（棠新路 - 机场路）项目国有土地上房屋征收补偿方案

广州市白云区人民政府  
2023 年 7 月 24 日 
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香港商報評論員 李明生

一條疑似迷路的鯨魚在本港海域
出沒，引發全城熱情關注；可惜，
之後發現其有傷口且浮屍海上，令
人感傷惋惜。實地了解解剖情況

後，環境及生態局局長謝展寰昨表示，
政府將從檢視法例、加強公眾教育、制訂處

理方案、增加相關知識等四方面加強工作，避免同類
事件再現。

究竟是否有人 「好奇害死鯨」，還尚待調查。但無
論如何，香港在保育鯨魚方面相對落後，確屬事實，
必須 「亡鯨補牢」。單是觀鯨人士不受規管，船隻就
可能傷及鯨魚，引擎聲音亦會帶來壓力及騷擾。值得
留意的是，氣候變化對全球生態系統構成影響，不排
除更多野生動物會另覓棲境，例如有原來不在香港的
海洋生物忽然蒞港，又或有更多雀鳥遷港留港，而近
年野豬遊走市區次數亦增，都在在提醒大家，要適應
環境變化帶來的新常態，更加完善保育工作，與動物
和諧共存，共建動物友好型城市。

今次事件，在立法與執行方面，當局也承認有所不
足，因目前要設禁船區受到法例限制，故須研究修法
賦權漁護署，另還應修改守則訂明可以何方式觀賞鯨
豚等。當局稱還會派專家到外地學習相關經驗。其
實，過去不是沒有布氏鯨到訪香港，只是情況非常罕
有，加上 「打卡」文化尚未盛行，故觀鯨活動遠不如
現時多。現行的《野生動物保護條例》及《觀豚守
則》等誠有保護鯨豚，但並未有追上時代，且規管不
夠具體，執法力度亦不夠。而其他成熟的觀鯨熱點，
早有詳細和嚴格的指引作出規管，例如鯨魚百米範圍
列為禁區，並延伸至鯨魚頭尾附近水域，船隻非但不
能駛近，且不能包圍、追逐、阻攔鯨魚，航速亦有限
制，最好可輪流進入，此外不得使用無人機，也不得
投餵接觸，甚至不得與鯨豚 「自拍」等。香港在濕
地、候鳥等陸空保育做得相當不俗，可惜在海洋方面
卻未與時俱進。

法例守則除重在刑罰，更重要是訂立規範，以便有
法可依、有章可循。畢竟，保育非僅政府之事，而是
全社會眾人之事，官民商皆有角色。不論出於好奇，
抑或想了解海洋生態，觀鯨活動本身無錯，問題是怎
樣在不影響自然生態的前提下進行。比如保持多少距
離？餵哺為何不好？觀鯨者未必不想保育，只是不懂
如何保育。對於私人業者亦然，如何駕駛船隻方便觀
鯨？過程中有什麼要留心？船與船之間須否協調？有
規管、有秩序的生態遊活動，對大自然和參與人士的
安全才更有保障，才有利於可持續進行。

保育工作任重道遠，即使做盡一切，鯨魚也可能因
為其他因素葬身大海。專家直言除船隻撞擊外，內在
病變或感染，甚至海洋垃圾如漁具、鬼網等，皆為鯨
魚擱淺的可能主因，當然氣候變化的影響亦不能忽
視；而且即使劃定禁船範圍亦難取得預期效果，因鯨
豚會自由活動且覆蓋面廣，而香港海域多有各式船
隻，劃禁的擾民問題不能低估，何況未必有足夠的人
員和資源，去全天候無間斷進行監察和保護等，這都
意味說易行難。儘管如此，保育還須做，且要做到最
好，做總比不做好。經此一役，全港已有共識，要共
同配合努力，加強動物友善都會建設。


